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Встречаются депутаты Урала
27—29 августа в Горно- 

іаводске Пермской области 
прошло региональное сове
щание народных депутатов 
СССР. В нем приняли уча- 

ие депутаты, их доверен
ные лица, представители 
клубов избирателей и 
средств массовой информа
ции из Курганской, Орен
бургской, Пермской, Сверд
ловской, Тюменской и Че
лябинской областей.

В первый день состоялся 
широкий обмен опытом де
путатов по организации сво
ей деятельности на местах, 
формированию групп под
держки, сотрудничеству с 
клубами избирателей. С наи
большим, пожалуй, интере
сом был воспринят опыт

«хозяина» — генерального 
директора производствен
ного объединения #Горно- 
заводскцемент» С  Харифа. 
Среди ключевых моментов 
работы Семена Львовича — 
реальные шаги интеграции 
на качественно новом уров
не усилий по решению со
циально-экономических про
блем районов, входящих в 
его округ. Немало полез
ного почерпнули собрав
шиеся и из выступлений
С. Калягина из Перми,
Б. Мирошина из Орска и
других депутатов.

Тема дискуссий второго 
дня совещаний — депутат 
и гласность. Результатом
затяжных споров стало по
становление, отмечающее

возросший потенциал со
трудничества с традицион
ными. средствами массовой 
информации и в то же вре
мя признающее необходи
мым создание собственной 
депутатской прессы для 
осуществления более пло
дотворной связи с избира
телями. В ПОСТАНОВЛЕ
НИИ ОДОБРЕН ОПЫТ ВЫ
ПУСКА В СВЕРДЛОВСКЕ 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬ Н О Г О 
НОМЕРА «ТРИБУНЫ».

Чрезвычайно полезной, по 
общему мнению депутатов, 
была беседа, проведенная 
профессором СЮИ В. Иса
ковым. В ней были затро
нуты узловые моменты за
конотворческой деятельно
сти народных депутатов

Подготовке к выборам дан старт
Опубликованы проекты 

Законов РСФСР «О выбо
рах народных депутатов 
РСФСР» и «О выборах на
родных депутатов местных 
Советов». Думаю, что не 
ошибусь, если скажу, что 
от того, какими будут эти 
законы, во многом зависит 
характер выборов и их ре
зультаты.

С удовлетворением от
мечу, что проект Закона не 
предусматривает выборы 
народных депутатов рес
публик от общественных 
организаций. За ними оста
лось право выдвижения. 
Есть и организационные 
новшества. Так, избиратель 
при перемене своего места 
жительства за 15 и менее 
дней до выборов получает 
право передавать окруж
ной избирательной комис

сии запечатанное в конверт 
решение о своем выборе 
по отношению к баллоти
рующимся кандидатам в де
путаты.

Сколько же кандидатов в 
народные депутаты РСФСР 
может выдвинуть УПИ? Ис
ходя из проекта, получа
ется, что мы можем выдви
нуть одного кандидата от 
трудового коллектива УПИ, 
одного — от коллектива 
студентов института. Каж
дое студенческое общежи
тие, в принципе, может вы
двинуть своего кандидата, 
так как проектом преду
сматривается минимальная 
численность избирателей 
для выдвижения по месту 
жительства в 300 человек. 
По выдвижению кандидатов 
в местные Советы эта нор
ма составляет 750 избира
телей.

По выдвижению кандида
тов в народные депутаты 
местных Советов ограниче
ний по их численности нет. 
Причем в нашем институте 
право самостоятельного 
выдвижения получают трѵ- 
довьіе (студенческие) кол
лективы факультетов и даже 
отдельных кафедр (более 
30 работающих).

Много критики былЬ в ад
рес Закона СССР, преду
сматривающего окружные

Самый высокий кон
курс в этом году был на 
инженерно - экономиче
ском факультете. Около 
520 человек подали заяв
ления на 150 иест.: При
этом до начала вступи
тельных экзаменов 28 че
ловек было зачислено с 
іюдготові#гельных кур
сов.

Экзаменаторы старались 
как можно строже спра
шивать с поступающих, 
н в результате нз 85 «ме
далистов» до финиша до
шли только 73. Из них 
после первого экзамена 
приняли примерно поло
вину.

Приблизительно одина
ковым был конкурс на 
строительном, раднотех- 

. ническом д механико-маЪ 
шиностроительном факуль
тетах. В среднем здесь на 
одно место претендовало 
два. с половиной человека. 
На строительном 614 за
явлений на 250 мест, на 
радиотехническом — 965 
на 400 мест, на механико- 
машиностроительном — 
645 на 260 мест. С рабфа
ка соответственно было за
числено 27,30 н 19 чело
век., Кроме этого, на ост
родефицитные специаль
ности механико - машино
строительного факультета 
приняли без экзаменов 55

абитуриентов — «медали
стов».

На химико - технологи
ческом факультете приня
ли заявления от 402 аби
туриентов, (при количест
ве мест 165. До общего 
зачисления было принято 
5 рабфаковцев н 31 «ме
далист» на остродефицит
ные специальности. Фа
культет «технология си
ликатов» принял на пер
вый курс 115 человек нз 
210, подавших заявления. 
В том числе были приня
ты без экзаменов 9 «ме
далистов».

Сравнительно неболь
шим был конкурс на ме
таллургическом, электро
техническом н физико- 
техническом факульте
тах. На первом нз них бы
ло самое большое число 
поступающих — около 
600 человек на 335 мест, 
Остальные два факульте
та приняли соответствен
но 215 из 417 н 210 из 
374, подавших заявления.

Тепдоэнергеіиче с ки й  
факультет зачислил 190 
абитуриентов нз 332 же
лающих поступить. На 
эти 190 мест были приня
ты 20 рабфаковцев н 9 нз 
10 «медалистов», шесть 
из них зачислены без эк
заменов.

С. МИРОНОВ.

СССР, дан анализ сложно
стей, возникающих на этом 
пути.

Депутатское совещание в 
Горнозаводске явилось пер
вым этапом подготовки бо
лее представительного фо
рума — рабочего совеща
ния народных депутатов 
СССР, которое прошло
8—9 сентября в Сверд
ловске. Здесь ими 
рассмотрены вопросы о 
проектах Законов о выбо
рах народных депутатов 
РСФСР и местных Советов, 
о социально-экономическом 
и политическом положении 
в России накануне выборов, 
об организации депутат
ского центра региона Боль
шой Урал, издании регио
нальной депутатской газе
ты и др.

Ю. ГЛАЗКОВ.

Есть «Трибуна»

предвыборные собрания. 
В трудовом коллективе 
УПИ мнение было одно
значно — это сужение де
мократии, сужение нашего 
права выбора. Сейчас пред
лагается не проводить пред
выборные собрания, если 
число выдвинутых кандида
тов в депутаты не более 10. 
Если более, то оно может 
проводиться по усмотрению

(Окончание на 4-й стр.).

В Свердловске вышел 
первый номер депутатской 
газеты «Трибуна». Вышел —  
и тут же стал библиографи
ческой редкостью: 25-тысяч
ный тираж никак не смог 
удовлетворить голод на эту 
газету — большой интерес 
к ней проявил не только го
род, но и область...

«Что будет представлять 
собой это издание — про
гнозировать трудно, можем 
сегодня только объявить 
принцип нашей работы: от
ражать события без нужных 
«сильным мира сего» кор
ректировок, предоставлять 
свои страницы самым раз
ным мнениям», — сообща
ет журналистская группе, 
подготовившая номер.

Следы «корректировок» 
действительно обнаружить 
невозможно. Четырехпо- 
лосная газета остра и проб
лемна: она публикует отчет 
своего корреспондента из 
Москвы с заседания межре
гиональной депутатской груп
пы, рассказывает о сегод
няшних делах и заботах де
путатов - уральцев, знако
мит с людьми, которые вхо
дят в их штабы, дает отчет 
о самых горячих точках по

следней «дискуссионной три
буны», которая теперь не 
только городская, но и де
путатская, печатает любо

пытный взгляд на роль ми
тингов и забастовок, инфор
мирует о событиях полити
ческой жизни города — как 
прошедших, так и предстоя
щих, сообщает о рождаю
щихся инициативах... Отлич
ная бумага, оперативные 
выразительные снимки — 
право, «новорожденная» со
ставит серьезную конкурен
цию «традиционной» мест
ной прессе.

Одно уточнение: собствен
но депутатской газету мож
но назвать лишь с некото
рой долей условности — ее 
издание, идя навстречу го
рячему желанию депутатов, 
организовали городской
центр научно - техническо
го творчества молодежи и 
многотиражка политехни
ческого института. Они ре
шили дважды в месяц усту
пать «Трибуне» свое прило
жение.

H. ЗЕНОВА.
«Литературная газета», 23 

августа.
На днях вышел 

номер «Трибуны», подроб
но рассказывающий о засе
дании межрегиональной 
группы депутатов. «Вест- 
инк НТТМ» — приложение 
к газете «За индустриальные 
кадры» — планирует и даль
ше сотрудничать с депута
тами и их штабами. Третий 
иомер выйдет а середине 
сентября.

С 1 сентября к исполнению обязанностей прорек
тора по административно-хозяйственной работе при
ступил В. И. Пятков.

Виктор Ильич в 1968 году закончил наш физтех. 
Работал на кафедре редких металлов, в 1971 году 
защитил диссертацию, продолжает преподаватель
скую деятельность и сейчас. Всегда активно зани
мался общественной работой: семь лет возглавлял 
жилищную комиссию профкома, был зам. секрета

ря партбюро физтеха. В 1986 году избран председа
телем профкома сотрудников в УПИ. И вот — но
вый поворот судьбы.

Мы согласились с Пятковым в том, что пока ра
но давать интервью по кругу проблем АХЧ: они 

слишком болезненны для всех нас н требуют тща
тельного изучения. Однако свое кредо новый про
ректор, как нам кажется, высказал: «Я хочу внести 
в эту сферу хоть какое-то интеллектуальное нача
ло».



Из официальных источников
МОСКВА. КРЕМЛЬ. 4 ав

густа 1989 г. Совет Минист
ров СССР принял распоря
жение № 1347р, в котором 
говорится:

В дополнение к пункту 1 
{подпункт «в«) постановле
ния Совета Министров 
СССР от 10 июня 1989 г. 
№ 148 «О дополнительных 
мерах по обеспечению 
уборки урожая 1989 года» 
согласиться с предложени
ем Гособраэования СССР и

ЦК ВЛКСМ об участии сту
дентов высших учебных за
ведений, учащихся средних 
специальных учебных заве
дений и профессионально- 
технических училищ в осен
них сельскохозяйственных 
работах иа добровольной 
основе, с заключением со
ответствующего договора 
между сельскохозяйствен
ным предприятием и учеб
ным заведением.

Разрешить ректорам выс

ших учебных заведений, ди
ректорам средних специ
альных учебных заведений 
и профессионально-техниче
ских училищ переносить на
чало учебного года на бо
лее поздний срок, но не 
свыше одного месяца.

Советам Министров союз
ных республик определить 
порядок и условия привле
чения на осенние сельско
хозяйственные работы.

СВЕРДЛОВСК. УПИ. 24 ав

густа 1989 г. Получена те
леграмма следующего со« 
держания:

«В соответствии с распо
ряжением Совмина РСФСР 
от 15.08.89 г. примите допол
нительные меры по уско
рению заключения догово
ров иа направление студен
тов вузов и учащихся тех
никумов на осенние сель
хозработы. Обеспечьте ус
ловия материального стиму
лирования». Телеграмме 
подписана Наумовым (Рос- 
нечерноэемагропром) и Ка
занцевым (Рбсминвуэ).

Сельхоэотряды УПИ тра
диционно дислоцируются в 
трех районах области — Ка
менском, Белоярском и 
Богдаиовичсиом. В Свод
ном отряде института — 
2700 человек.

По решению секретарей 
комитетов ВЛКСМ вузов 
Свердловска мы вышли 
из-под опеки областного 
штаба ССО и самостоятель
но занимаемся организа
цией работы отрядов. В обл
исполком был представлен 
договор, который с неко
торыми поправками при
знан как типовой. В УПИ 
был разработан свой вари
ант, учитывающий специ

фику деятельности наших 
отрядов. Командиры могли 
выбирать, какой вариант 
устраивает в большей сте
пени.

Наша цель — союз двух 
равных партнеров — сов
хозами студентов. У коман
диров сейчас есть возмож
ность применять широкие 
штрафные санкции к хозяй
ствам, которые нерадиво 
относятся к студентам, при
ехавшим на уборку.

Теперь — об оплате тру
да. По существующему по
ложению мы лишены воз
можности вводить договор
ные расценки. И ни для

кого не секрет, что труд иа 
уборке урожая оплачива
ется крайне низко. С дру
гой стороны, <из «колхоза» 
студенты возвращаются ус
тавшими, много больных 
и т. д. Восстановление их 
сил и здоровья берет на 
себя институт — в этом го
ду хозяйствам предложено 
помочь нам средствами для 
оплаты путевок в профи
лакторий института, опла
тить часть подарков, путев
ки по стране и за границу. 
Этот пункт договора уда
лось подписать отрядам 
металлургического, строи
тельного факультетов, элек
трофена.

К сожалению, многие за
думки, которые планиро
вал осуществить комитет 
ВЛКСМ, не удались. Причи
ны разные: где мы не су
мели настоять на своем, 
где, в силу сложившихся 
стереотипов, хозяйства вы
ступили категорически про
тив таких требований. Не 
удалось в нужной степени 
заинтересовать командный 
состав в итогах работы сту
дентов.

А. ЗАХАРОВ, 
командир 

сельхоіуборочиого 
отряда УПИ.

Н АСТУПИЛА пора
уборки урожая иа 
подиюфных полях.

Это традиционная, ответст
венная задача, которую сту
денчество УПИ в прошлые 
годы в любых погодных 
условиях выполняло успош- 
—  Основными итогами

количестве, достаточном для 
всего Кировского района;

— знакомство друг с 
другом в экстремальных ус
ловиях, формирование ко
стяка студенческой группы;

— приобщение к труду 
{организованность, устрем
ленность, выбор коллектив
ных решений — качеств, 
есегда полезных в жизни).

Каи и прежде, мы рабо
таем в 16 хозяйствах Бог
данов ичского, Каменского 
Белоярского районов. В ди
рективных документах го
ворится о добровольности

участив студентов в убо
рочной кампании. Предла
гаю порассуждать на этот 
счет. Добровольность озна
чает свободу выбора. Цити
рую классика: «Свобода — 
это осознанная необходи
мость». Сейчас именно тот 
период в стране, в области, 
когда у нас должна быть 
осознанность: .или урсриай 
погибнет, или ого уберут 
школьники и пенсионеры, 
или эту трудную работу 
возьмет иа себя студенче
ство — наиболее передовая 
и физически крепкая часть 
населения.

Колхозы и совхозы в этом 
году сделали многое, что
бы улучшить ваши жилищ
ные условия, организацию 
работ и питание. Введена 
прогрессивная система оп
латы, в соответствии с ко
торой студенты могут зара
ботать в день до 5—7 руб
лей основного заработка. 
При уборке с хорошими

ТОВАРИЩИ СТУДЕНТЫ!
показателями качества и в 
установленный срои рас
ценки могут быть повыше
ны до 50 процентов, преду
смотрены также іфемии 
15—20 процентов от основ
ного заработка. Вводится 
натуральная плата до 20 про
центов от объема, превы
шающего среднюю уро
жайность. Институт преду
смотрел средства для по
ощрения лучших убороч
ных отрядов.

Обращаю ваше внимание 
иа ответственное отноше
ние к вопросам техники 
безопасности и на полях, и 
при перемещении к месту 
работы. Учтите напряжен
ный транспортный поток по 
сельским дорогам и бес
шабашность ряда водите
лей. ГАИ обещала ужесто

чить контроль за порядком 
иа дорогах.

О прогнозе погоды. Дож
ди ожидаются после деся
того сентября, вероятно, 
вплоть до 20—25 сентября. 
В хозяйствах вам будут вы
делены накидки. Полагаю, 
вы захватили теплые вещи, 
сапоги, непромокаемую 
одежду.

Особое внимание обра
тите иа личную гигиену в 
полях и в быту. Крайне 
опасно есть сырые ово
щи — морковь, репу, све- 
жеубраиную картошку. 
В связи с тем, что а этом 
году многие поля для борь
бы с колорадским жуком 
подвергались интенсивной 
обработке ядохимикатами, 
повышается возможность 
отравления. Необходимо

обязательно тщательно мыть 
овощи пород едой и поча
ще ходить в баню или душ.

Последние месяцы воз
росло хулиганство. Необхо
димо предусмотреть охра
ну своих общежитий, быть 
культурными и сдержанны
ми в общении с местным 
населением. Во главе каж
дого уборочного етрвда« 
стоят опытные руководите
ли, а ректорат, деканаты, 
комитеты комсомола, проф
ком, партком будут посто
янно помогать в решении 
сложных проблем.

Средний урожай карто
феля в этом году невысо
кий: около 100 центнеров 
с гектара. У нас есть все 
объективные условия для 
того, чтобы закончить убор

ку, несколько дней отдох
нуть и 25 сентября начать 
учебу. В основе этих на
меток — ваш организован’ 
ный труд и энтузиазм.

Прошу с гражданской со
вестью и ответственностью 
отнестись к выполнению 
сложной работы. Это — по
ля УПИ. Если мы их не убе
рем, погибнет урожай, и 
обеспеченность ■
период овощами? конечно, 
не улучшится, бее это ос
ложнит организацию учеб
ного процесса и наши усло
вия жизни в течение учеб
ного года. Уверен в вашей 
сознательности. Желаю ус
пехов!

С уважением — 
ректор

С. С. НАБОЙЧЕНКО.

Кто поедет поднимать целину? Небольшой экскурс 6 историю
Совмин, ГКНО, облис

полком приняли за лето 
добрую дюжину постанов
лений, приказов и указов, 
касающихся участия сту
дентов в сельхозработах. 
Но реальная обстановка в 
совхозах, как всегда, ос
тается аховой. На 24 авгу
ста из 18* отрядов УПИ 
санитарный паспорт имел 
только один. Только ра
дистам и электрикам 
удалось «выбить» из 
хозяйства средства на 
социальные нужды и ор
ганизацию соцсоревнова
ния. Есть сомнения, что 
не возникнет проблем с 
продуктами, сахаром, мы
лом, постельными принад
лежностями и т. д. Сло
вом, трудностей более 
чем достаточно. Как всег
да, хозяйства не спешат 
с их разрешением, наде
ются на то, что Совмин 
далеко, а обком близко и 
студенты стройными ря
дами придут да поля л 
никуда ,не денутся. Рабо
тает старая, обкатанная 
машина, но это все до 
поры до времени.

Договоры в этом году 
мы заключили напрямую 
с хозяйствами. В них есть 
пункты, позволяющие ин
ституту в случае неготов
ности хозяйства передис
лоцировать отряд не по 
разнарядке, а по своему 
усмотрению. Правда, запи
сано это уже /не первый 
год, только вот ни разу 
такого прецедента не бы

ло — слишком велика 
угроза «подучить» по 
шапке» ректору и секре
тарю парткома. Но в се
годняшней ситуации, ког
да возможен массовый не
выезд студентов на кар
тошку, бытовые условия, 
организация {груда и за
работная плата играют 
немаловажную роль.

Может быть, стоит ад
министрации не побоять
ся трудностей л  взять на 
себя смелость снять пару 
отрядов я заключить до
говоры с крупными про
мышленными предприя
тиями, у которых есть 
свои пионерские лагеря, 
столовые н... гектары в 
подшефных совхозах? Ес
ли мыслить «по-государ
ственному», то остаются 
непрекрытыми гектары н 
их кому-то надо убирать. 
Но ведь студенты живые 
люди, большей частью не
совершеннолетние и их 
здоровье, нравственное н 
материальное благополу
чие тоже ие последнее де
ло. А гектары можно 
предложить убрать самим 
колхозникам, тогда уж 
точно другим не повад
но будет, а /наши сту
денты будут как і«у Хри
ста за пазухой» и с хо
рошей зарплатой.

Несколько слов хотелось 
бы сказать (н тем, кто 
все-таки поедет поднимать 
целину на картофельных, 
морковных, луковых по
лях. Может, не стоит так

с плеча рубить — «не 
поедем мы в колхоз» 
(Совмин позволяет), а по
думать, что зимой 1 кг 
картошки будет воистину 
золотым, что в наших бед
ных столовых кроме ма- 
каронов кушать будет не
чего. да я студенту на 
свою стипендию в «Пель
мени» много не походить. 
А что касается условий 
труда, быта н зарплаты— 
есть командир, декан, рек
тор н еще много людей, 
которые могут многое 
решить, стоит только нм 
захотеть или сделать так, 
чтобы они захотели. Се
кретари комитетов
ВЛКСМ вузов города 
предложили агропрому 
свой вариант договора на 
выполнение сельхозработ, 
выгодный для наших сту
дентов, однако агропром 
его отверг. Надеюсь, с 
вашей помощью решатся 
проблемы «картошки», 
раз уж правительство к аг 
роначальннки пока не в со 
стоянии их решить. Ко
митет комсомола, проф
ком студентов будут на 
вашей стороне. И рее же 
давайте не будем забм 
вать старую песенку В. 
Высоцкого: «... карточку
небось, мы все уважаем, 
когда с сольцой ее на
мять...».

В. В О Р О Б Ь Е В  
зим.

комитета ВЛЙСМ УП.И, 
командир 

СУО «Механик».

Откуда есть н пошла в 
нашем институте студенче
ская картошка? В какое 
прошлое уходит она свои
ми клубнями? Зав. учебной 
частью УПИ Иван Самсо
нович Пехташев, обзвонив 
ветеранов института, ко
торых смог застать в эту 
отпускную пору, выяснил: 
скорее всего, но не точ
но, начало выездов в под
шефные колхозы датиру
ется 54-м годом. И посо
ветовал для уточнения 
встретиться с доцентом 
кафедры «Электрические 
машины» Иваном Федоро
вичем Мнлайкиным. Он, 
мол, многое помнит.

Да, Иван Федорович те 
годы помнит хорошо. По
ступил в УПИ в 38-м, и
41-м был призван в ар
мию, в 46-м вернулся и 
продолжил учебу. Три го
да был в комитете ком
сомола - сначала замом, 
а потом —- комсоргом ЦК 
ВЛКСМ в УПИ. Диплом 
получил в 49-м. Затем — 
аспирантура, преподава
тельская работа.

Итак, слово И. Ф. Ми- 
лайкину.

До войны нас на -л.міс 
организованные раѵ<-ты не 
посылали. Зимой. осе
нью - привлекали к пере
борке картофеля и ово
щей на овощ-ебазах. Вы
ла комсомольская моби
лизация на тушение тор
фяного пожара, электри
фицировали деревню. В

военные годы — по рас
сказам я знаю — студен
ты работали в подсобном 
хозяйстве института. Под
шефным был Манчажский 
район.

Лично я летом сорок 
шестого работал в подсоб
ном хозяйстве института 
в Белоярском районе. То
гда работы затягивались 
и до октября.

Позже, когда учился в 
аспирантуре и был секре
тарем комитета комсомо
ла, выезжал на сельхоз
работы. Помню, вместе с 
Юрием Николаевич Зи
новьевым с инжэка мы 
возглавляли два отряда— 
это было где-то в 50-м —
51-м году. Собрали всех 
пятикурсников института 
и дали нам задание — вы
везти к железной дороге 
собранный картофель. 
Происходило это в дерев
нях Каменное Озеро и 
Вараба — колхозы имени 
Ворошилова и «Красное 
Знамя».

Руководители района— 
народ смекалистый, им, 
конечно, было важно и 
выгодно вывезти картош
ку из удаленных колхо
зов. А Вараба была к до

роге близко. Поэтому нас 
направили подальше, в 
Каменное Озеро. К отряду 
были приданы институт
ские автомашины. Дорога 
в сентябре-октябре, сами 
понимаете, какая, маши
ны наши не проходили и 
несколько дней мы либо 
кланялись и просили вы
таскивать их тракторами, 
либо, пока машины стоя
ли, копали картошку. Но 
потом мы с Зиновьевым 
посоветовались и решили, 
что мы делаем совсем не 
то, что нам поручено. Ос
тавили небольшую часть 
людей в Каменном Озере, 
а основные силы пере
бросили все-таки в Бара- 
бу и оттуда вывозили. И 
хотя райком протестовал 
поначалу, потом они убе
дились: здесь от нас про
ку больше.

Работали с рассвета до 
заката. Ребята были креп
кие, все-таки пятый курс, 
многие прошли через вой
ну. Свое пребывание в 
колхозе все рассматрива
ли как необходимую по
мощь. Ведь мужчин в де
ревнях почти не осталось

(Окончание на 3-й стр.).

Редакция приносит извинения 
зам. декана теплоэнергетического факультета А. П. 
Полозову. В материале «Сессионная мозаика» 
(«ЗИК» № 28 от 29 нюня 1989 гЗ&&) по вине сот
рудника редакции была искажена информация об 
итогах сессии, данная А. П. Полозовым.



Небольшой экскурс 
б историю

(Окончание. Начало 
на 2-й стр).

после войны, одни жен
щины...

Чуть позже, копда я 
учился в аспирантуре и 
был заместителем секре
таря парткома института, 
выезжал в места работы 
студентов на уборке. В 
пятидесятые годы г омощь 
селу уже стала системой, 
традицией. Ректором тог
да был Аркадий Семено
вич Качко. Накануне ры- 

<езда всех собирали в ак
товый зал, на сцену вы
ходил президиум и Арка
дий Семенович говорил 
традиционную фразу: «На 
полях колхозов нашей об
ласти зреет богатый уро
жай!» Она всегда вызы-< 
вала веселое оживление 
в зале, это был сигнал: 
пора собираться.

Вспоминается интерес
ный эпизод, показываю
щий, как тогда студенты 
относились к сельхозра
ботам. Я тогда, в 55-м, 
был замдекана по млад
шим курсам. Один из на
ших студентов, Зарецкий,

приехать вовремя не мог, 
плыл из Сибири и теле* 
графиравал: «Задержи
ваюсь отсутствием паро
ходов». Я на собрании фа
культета сказал: вот, мол, 
в связи с началом работ 
уже поступают телеграм
мы, хотя и не приветст
венные. Когда Зарецкий 
все же добрался из своей 
Сибири, ребята потеша
лись над ним здорово. И 
даже через много лет, 
когда он приезжал на 
встречи с соучениками, 
упрекал меня: «Иван Фе
дорович, ну зачем вы про
читали эту злосчастную 
телеграмму!»

Вернемся из прошлого 
к сегодняшним пробле 
мам. Да, не могу не со 
гласиться с тем, что сель 
хозработы мешают учебе 
Но есть и другая сторона 
В академической группе 
ребята узнают друг друга 
лучше именно после сов
местной работы в колхо
зе. Понимают, кто есть 
кто. Коллектив создается 
именно там.

Записал 
И. ЛЮБАРСКИЙ.

Долгожданно« решение 
принято! Перестройка, про
низав все слои общества, 
дошла, наконец, и до сту
дентов.

Перестройка перестройкой е картоииса 
картошкой. И Родима по
средством институтского ру
ководства пояснила: слиш
ком доверчивые могут ос
вободить столь дорого стоя
щее ой место.

rfTAK, СТУДЕНТ ЕДЕТ В «КОЛХОЗ» 
ТОЛЬКО ДОБРОВОЛЬНО...

А л л о , Н А С А !
В стремлении порадо

вать наших читателей са
мой свежей и интересной 
информацией мы решили 
резко выйти на междуна
родную арену. Ткнув 
пальцем в политическую 
карту мира, попали в Се
верную Америку, точ
нее — в США, еще точ
нее —- в город Хьюстон, 
известный всему миру 
как центр космических 
исследований. И вот по
сле утомительного ожи
даний глубЬЙОЙ' ночью мы 
услышали в трубке ис
каженный помехами на
шей телефонной сети го
лос одного из сотрудни
ков НАСА мистера Хью 
Пью (или Пью Хью — 
помехи помешали расслы
шать, да еще этот акцент, 
которым«грешат» все ян
ки).

'Вот такой диалог про
изошел между нами:

— Хэлло, мистер Хью 
<(или Пью?)!

— Хэлло!
— Как слышите нас?
— Отлично!
— А мы плохо: наша 

связь еще только пытает
ся выйти на международ
ный уровень. Мистер Пью 
(или Хью?), мы вам, соб
ственно, вот по какому 
поводу звоним. Студенты 
нашего института поеха
ли на картошку, и мы 
хотели бы...

— Что такое «поехали 
на картошку»?

— Ну, это то же, что 
для вас плюнуть на за
пуск «Шаттлов» и всем 
НАСА двинуть помогать 
фермерам

— Но мы помогаем фер
мерам: одни прогнозы по
годы чего стоят!

— Что ж, каждый по
могает почжоему — кто 
головой, кто руками. А 
что может НАСА, кроме 
исследований атмосфер
ных процессов, в плане 
помощи фермерам?

— О, очень многоеі Мы 
можем даже определить, 
какой ожидается урожай. 
Кстати, где будут рабо
тать ваши студенты? Мы 
могли бы прямо сейчас 
провести небольшой экс
перимент — наш спутник 
как раз пролетает над 
территорией Советского 
Союза.

— Скажем, деревня 
Бараба, там радиотехни
ки. ....

— Минуточку... (молча
ние в течение трех ми
нут). Подключайте ва
шу факс - машину, пере
дадим изображение. У 
вас нет факс - машины?

— Она, гм, на ремонте.
— Ну, тогда персонал

ку, прямо к телефону.
— Она тоже немного... 

испортилась, цвета что- 
то не те на принтер вы
дает... Знаете что, ми
стер Хью (или Пью?), нам, 
в общем-то, не к спеху, 
шлите фото почтой. Что 
же вы увидели с заоблач
ных, как говорится, вы
сот?

— Как что? Картошку! 
Сфотографировали для 
вас клубень, только что 
вырытый из земли. Се
кундой позже — такое 
фото у нас тоже есть — 
студент по фамилии Се
менов положил его в вед
ро.

— Простите, мистер 
Пью (или Хью?), мы по
нимаем, что возможности 
съемок с орбиты огром
ны. Но фамилия, фами- 
лию-то, как?!!

— О, это очень просто: 
рядом с этим студентом 
работал другой студент, 
и он очень громко ска
зал: «Семенов, ты что 
спишь в борозде?».

— ...Мистер Хью (или 
все-таки Пью?), а как ис
пользуются возможности 
НАСА в познании Кос
моса? Не могли бы вы 
заодно прислать нам ка
кой-нибудь снимок, сде-

И вот, как всегда, пле
чом и плечу, все как один 
N т. п. студенты УПИ, как 
и все студенты, едут иа 
картошку.

Август в этом году не ба
ловал теплом. Мрачнея по
года, тяжелые тучи наво
дили не размышления. Это, 
конечно, странно. Веда это 
нас учили в школе, что 
стране надо помогать, ие 
раздумывая. Помните такую 
тему сочинения: «Партия
сказала «надо» — комсо
мол ответил «есть»! Вот и 
комсомол уже хочет стать 
самостоятельным. И вооб
ще, многое поменялось. 
И хочется спросить: иеуже- 
ли время, потраченное бу
дущими инженерами, уче
ными, руководителями про
изводства ие работу в попе, 
обходится дешевле, чем 
время, которое могли бы 
потратить ие это, например, 
нынешние руководители 
разных рангов и видов!

ланный вашей станцией 
«Водцжер-2»?

— Нет проблем, считай
те, он уже у вас. Подклю
чайте факс... Простите, 
забыл — он же у вас на 
ремонте. И персоналка. 
Ладно, наклеиваю марки, 
надеюсь, НАСА не обед
неет. Это снимок астеро
ида, размеры его — 40 
на 50 километров. По
смотрите, до чего он на
поминает громадную мо
лодую картошку! Но это 
лишь первое впечатление. 
Астероид целикам состо
ит — как вы думаете из 
чего? — Ох, простите бо
га ради, я перепутал 
снимки и уже отослал 
вам не тот. Он тоже сде
лан с «Вояджера», но 
снимали Землю, кстати, 
іще-то в районе СССР. Да, 
вот: • картофельное поле 
совхоза «Храмцовский», 
клубень невыкопанный, 
глубина в почве 25 сан
тиметров.

— Спасибо, мистер 
Пью (наверное, все-таки 
Пью. Или Хью? Ну да лад
но, он ведь не обвделся), 
благодаря вашей инфор
мации наши студенты те
перь твердо знают: на 
полях колхозов и совхо
зов созрел богатый уро
жай. Успехов в освоении 
космоса! А мы поможем 
нашим фермерам.

С. Хьюстоном бесе
довал Н. ИЛЬИН.
Счет за разговор

оплатит Госкомобр.
Постскриптум. Учиты

вая небывалые возможно
сти записи звука с орбиты 
спутниками США, редак
ция просит студентов, ра
ботающих на полях, вы
ражать свои эмоции бо
лее литературно. (На од
ном из снимков — асте
роид, на другом — кар
тошка. Разберитесь сами).

Я думаю, подавляющее 
большинство студентов про
голосует за «строго добро
вольное» привлечение к 
«картошке» партийных, го
сударственны X, профсоюз
ных и агропромышленных 
руководителей. И еще. Вот 
колхоз выращивает, студен
ты убирают, едим, вроде 
бы, все. А чем, собственно, 
занимается агролром и зам. 
ого председателя тов. Э.Т. 
Ясииовский, в честности.
(Это в ого интервью газете 
«На смену!» после сообще
ния о «строгой доброволь
ности» привлечения студен
тов к уборке появилось 
обещание ежегодно сокра
щать число «привлекаемых» 
студентов по пять-де-
сятъ процентов.) Уйма во
просов. И как в старое до
брое время, они надежно 
повисают е воздухе и мно
гокилограммовыми мошка
ми с картошкой опускают
ся ие плечи студентов. Да, 
работе там ие сахар, как 
тонко подметил т. Ясииов
ский, и ее, в отличие от 
сахаре, ие становится мень
ше. Всем понятно, что уби
рать некому, платить мечем 
и т. д. Эта понятно и нем, 
оставшимся ме «берегу», и 
тем, кто сейчас ие поле, и 
двум десяткам студентов 
УрГУ, поступившим в боль
ницу с диагнозом «отревло-
Изошутка А. Пяткова.

ние в результате сидения 
иа корточках» .̂ Но неуже
ли иэ этого понимания сле
дует необходимость диких 
условий труда, ужасного 
(по вкусовым, медицинским 
и всем другим показате
лям) питания, работы по 
12 часов в грязи и с ни
чтожными необязательными 
перерывами (какая там Иза- 
ура!|, практически полного 
отсутствия возможности 
(«зкскьюз ми!») помыться 
и выспаться.

Таи может, работникам 
облагропрома, закрываю
щим иа это глаза, как раз 
и замяться контролом за

соблюдением хотя бы эле
ментарных правил КЗоТ» 
(о правах человека никто 
ужо ие говорит). Почему 
юноши и девушки, будущая 
(повторюсь) интеллигенция» 
должны в развитие «за
стойной» традиции распла
чиваться за бесхозяйствен
ность и бессовестность ру
ководителей!!

Эти строки пишутся, ког
да работа в колхозе только 
начинается. Быть может, 
что-то там изменится и все 
сказанное выше потеряет 
смысл. Может быть~

А. ЗИНИГРАД, 
студент Фт.

Па р т и й н ы й  кони-
тет организует дис
куссию «Место и 

роль КПСС в современ
ном социалистическом об
ществе» (и приглашает 
всех коммунистов и бес
партийных института при
нять в ней участие.

Свои предложения про
сьба направлять в рабо
чие группы иди в идео
логический отдел партко
ма. 'Желающим принять 
непосредственное участие 
в подготовке проектов до
кументов следует обра
щаться к ответственным 
организаторам рабочих 
групп.

В основу дискуссии 
предлагается положить 
следующие проблемы:

1. Место п роль КПСС в 
современном социалисти
ческом обществе. (Ответ
ственный организатор — 
Владимир Иванович По
пов, доцент кафедры на
учного коммунизма, тел. 
44-52-54).

2. Демократизация вну
трипартийной жизни как 
важнейший .фактор само
развития н обновления 
партии. (Ответственный 
организатор — Геннадий 
Николаевич Хариц, Зав. 
кафедрой истории КПСС, 
тел. 44-19-62).

3. КПСС в  государст
венные структуры: проб-

Внимание, дискуссия!
лема разделения власти и 
выработка принципов 
взаимодействия. (Ответст
венные организаторы Ген
надий Эдуардович Бурбу
лис, народный депутат 
СССР, зам. директора 
И ПК работников метал
лургии, тел. 51-28-56; 
Владимир Тихонович Ма
клаков, доцент кафедры

Іилософни УПИ, тел. 
1-53-25).

4. КПСС в обществен
ные организации (фор
мальные в  неформаль
ные): проблемы взаимо
действия. (Ответственный 
организатор — Алек
сандр Петрович Аулов, 

~інлосо-

иентов в (подготовка их к  
дискуссии;

сентябрь-октябрь — об
суждение проектов доку
ментов на рабочих груп-

сандр Петрович і  
доцент кафедры фі 
фии, тел. 44-53-25)

5. Разработка нового 
Устава ЩІСС и концепту
альное уточнение Про
граммы КПСС. (Ответст
венный организатор —
Николай Николаевич Ча- 
усов, доцент кафедры ис
тории КПСС, тел.
44-19-62).

Предполагаемые сроки 
подготовки и проведения 
дискуссии:

ноябрь-декабрь — ито
говая дискуссия и приня
тие документов.

Сообщаем, что кафед
рой истории КПСС полу
чены ксеро- и фотокопии 
материалов партийных 
дискуссий 20-х годов. Сре
ди них работы JI. Троцко
го, Г. Зиновьева, Л. Ка
менева, И. Сталина, Л. 
Преображенского и дру
гих политических деяте
лей того времени, ранее 
находившиеся в спецхра
не.

Эти работы будут ис
пользованы в подготовке 
дискуссии. Также партий
ный комитет получил про
ект Устава КПСС, разра
ботанный в партийной ор
ганизации ПО «Уралмаш».

Приглашаем всех инте
ресующихся историей на
шей партии в  государства 
подключиться к работе 
над этими материалами.

сентябрь — выработка Идеологический отдел 
проектов основных доку- парткома.



Подготовке к выборам дан кого« Нет нового статуса ские организации выступят 
депутатов республики и ме- единым фронтом, с общими I  Ql U  I  стиых Советов, отвечающего кандидатами и общей плат-

1 новым законам и духу в ре- формой. Встает задача раз-
мени. Убежден, что для работки этой платформы 

на трудовые коллективы, нормальных выборов ста- или программы. Я обраща- 
поддержки советов трудо- туе депутата (хотя бы ере- юсь к коммунистам и ком- 
вых коллективов, Советы менный) должен быть ут- сомольцам с просьбой под- 
народных депутатов оказы- вержден Верховным Сове- ключиться к ее разработке, 
ваются по сути без власти, том РСФСР после широкого Эта программа должна 
В существующей ситуации обсуждения. Кого мы бу- включать в себя принципи- 
двухпалатный Совет — един- дем избирать? Профессио- альньіе положения в обла- 
ственный путь покончить с нальных депутатов, отдаю- сти политики, идеологии, 
фактическим двоевластием, щих полностью себя и свое экономики, социальной сфе- 
Однако есть и другой время решению наших про- ры, которые затем можно 
путь — принятие продуман- блем, или любителей, для превратить в наказы нашим 
ного, обоснованного закона которых «депутатство» бу- депутатам, 
о местном самоуправлении, дет хобби? Нам нужны кандидаты в
который обеспечивал бы Каковы же наши главные депутаты всех уровней, ко-
полиовластие Советов. задачи на этом этапе под- торьіе будут разделять и

Но есть опасение. Круп- готовки к выборам? Прежде поддерживать нашу про- 
иые предприятия на терри- всего я призываю всех со- грамму, вносить в нее свои 
тории района в единствен- трудников и студентов при- идеи. Это могут быть сту- 
ном числе могут играть и нять активное участие в об- денты, сотрудники, комму- 
играют роль микрове- суждении проектов. Свои нисты, комсомольцы, бес- 
домств. С этим приходится предложения и замечания партийные. Должности и
сталкиваться, например, при передавайте в партком, звания здесь не играют ро-
решении экологических про- партбюро» редакцию газеты ли. Ва̂ кно, чтобы было же- 
блем. Будут ли депутаты от «ЗИК». У не еще есть вре- лание изменить наше обще
трудовых коллективов та- мя и возможность сделать ство, нашу жизнь. Для 
ких предприятий защищать Закон о выборах более де- этого необходимы рычаги 
интересы территории? Осо- мократичиым. власти.
бенно это беспокоит в боль- Уже сейчас нам иеобхо- Конечно, нужно взвесить
ших городах, где работни- димо задуматься — с чем и свои способности, и свои
ки предприятия живут не коллектив УПИ, его пар- возможности, победить в
локализованно. Принятие тийиая и комсомольская ор- предвыборной борьбе и
закона о местном самоуп- ганизации выйдут на выбо- затем пять лет напряженно 
равлении до выборов сняло рьі? На уровне руковод- работать, 
бы эти проблемы. ства парткома и комитета Д. СЕРГЕЕВ,

Складывается парадок- комсомола достигнута дого- зам. секретаря парткома 
сальная ситуация — мы со- воренность, что на этих вы- по идеологической
бираемся избирать, ие зная борах две наши политиче- работе.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

окружной избирательной 
комиссии. Это определен
ный шаг вперед, но шаг по
ловинчатый. Почему десять? 
На мой взгляд, нужно уб
рать статьи об окружном 
предвыборном собрании. 
Дать право только избира
телям прямым голосовани
ем решать, кто будет на
родным депутатом. Тем бо
лее, что иэ проектов ие все 
понятно с организацией 
этих собраний.

Так, статьи 33 и 35 про
ектов определяют, что в со
ставе собрания не менее 
половины участников дол
жны составлять избиратели, 
делегируемые трудовыми 
коллективами, коллективами 
учащихся и студентов, не 
участвовавшими в выдвиже
нии кандидатов. Это поло
жение автоматически при
зывает часть трудовых кол
лективов (учащихся, студен
тов) округа ие выдвигать 
кандидатов в депутаты. 
Представьте, что все тру
довые коллективы выдви
нули кандидатов в депута
ты. Как тогда быть с окруж
ным предвыборным собра

нием? Закон ие будет ра
ботать.

Вызывает мое резкое воз
ражение предусмотренная 
проектами возможность го
лосовать сразу за несколь
ких кандидатов, претендую
щих на один мандат, хоть 
за всех, включенных в из
бирательный бюллетень. Это 
положение как бы говорит 
избирателю: «Не мучайся с 
выбором из 10 кандидатов, 
опусти бюллетень, никого 
ие вычеркивая,— он все 
равно будет действителен». 
Такой подход уже нельзя 
назвать выборами. Необхо
димо вернуться к сложив
шейся на предыдущих вы
борах практике.

Считаю, что в проектах 
необходимо убрать требо
вания об участии ие менее 
50 процентов избирателей 
в выборах, для того, чтобы 
они были признаны состо
явшимися. Участие в выбо
рах — наше право, а ие 
обязанность. Равно как и 
право не участвовать в них. 
А это уже вступает в про
тиворечие с положениями 
проектов.

Избранным считается кан
дидат, получивший больше 
половины голосов избира

телей, принявших участие 
в выборах. Однако при по
вторном голосовании такого 
требования нет. Там доста
точно просто набрать боль
ше голосов. Почему? Счи
таю, что требования дол
жны быть одинаковыми 
при первом и повторном 
голосовании. Кандидат, что
бы стать депутатом, должен 
получить поддержку боль
шей части избирателей, уча
ствовавших в голосовании.

В целом, проекты не со
держат практически прин
ципиально новых положе
ний по сравнению с зако
ном СССР о выборах. В пе
чати обсуждались подходы 
к изменению самой модели 
органов власти. Речь идет 
о прямых выборах народ
ных депутатов местных Со
ветов от трудовых коллек
тивов предприятий и рас
положенных на соответст
вующих территориях, и об
разование второй палаты 
депутатов наряду с палатой 
депутатов, избранных по 
территориальному принци
пу.

Эта идея возникла не слу
чайно. В условиях расши
ряющейся самостоятельно
сти предприятий, без опоры

100 тысяч рублей. Но от 
ЦК мы их не получим. 
«Вверху» нашли сегодня 
путь их частичного ис
пользования — на повы
шение заработной платы 
освобожденным комсо
мольским работникам на 
уровнях от ЦК до райко
мов. Что это даст союзу?

Учитывая такую деятель
ность (а также бездейст
вие) центрального выбор
ного органа, комитет ком
сомола УПИ сегодня вы
ступает за широкую демо
кратизацию внутрисоюз
ной жизни. Мы считаем, 
что во главу угла должны 
быть поставлены интересы 
рядового комсомольца, пер
вичных организаций.

Существуют ли у нас в 
институте такие первички, 
которые реализовали бы 
какие - либо интересы их 
членов? Да, после 51-й от
четно - выборной конфе
ренции они появились.

(Тогда — в порядке экспе
римента). Это организации, 
созданные в ССО а  оперот
ряде. Видимо, следует от
казаться от устаревшего 
тезиса о том, что каждый 
комсомолец должен ак
тивно участвовать и в про
изводственной жизни, и в 
охране общественного по
рядка, и в патриотической, 
культурной работе и т. д. 
Каждый волен избрать се
бе дело по душе. Именно 
этой цели должно послу
жить решение комитета 
ВЛКСМ УПИ от 1 июня 
1989 года о роспуске в ин
ституте организаций с 
•правами первичных. Мы 
призываем всех объеди
ниться в новые организа
ции — по интересам. Оп
ределить направления ра
боты и в заявительном по
рядке регистрировать эти 
организации в комитете 
комсомола института.

Большие нарекания вы
зывала раньше работа фа
культета общественных 
профессий. В этом году он

организуется. Что нужно 
для того, чтобы этот фа
культет стал нужным сту
денту? Какие формы ра
боты приемлемы? Что там 
можно изучить и к чему 
готовиться? Мы готовы 
внимательно выслушать 
конструктивные предло
жения. Надеемся на актив
ное включение в работу 
комсомольской организа
ции института каждого 
студента, сотрудника-
комсомольца. В нашем со
юзе сегодня происходит 
борьба за его демократи
зацию, и инициатива всег
да приходит «снизу».

Всем запомнилась взбу
доражившая комсомол 
Сургутская встреча. 20— 
25 августа в г. Волжском 
состоялся ее второй этап, 
где были и представители 
УПИ. На Волжской встре
че была определена ее по
литическая платформа, 
провозглашен демократи
ческий порядок выбора де
легатов на XXI съезд 
ВЛКСМ, за который еще 
предстоит серьезная борь

ба, .и высказано требова
ние о создании комсомола 
России. Там же временная 
комсомольская организа
ция Сургутской встречи 
была преобразована в 
движение внутри ВЛКСМ 
«Сургутская альтернати
ва» — комсомольская ор
ганизация УПИ является 
его первым коллективным 
членом (всего около ста 
индивидуальных и 20 кол
лективных членов движе
ния). Материалы встречи 
скоро можно будет полу
чить в комитете ВЛКСМ 
УПИ.

Можно ли изменить наш 
союз? Да! Но для этого мы 
должны выступать единым 
фронтом, все вместе бо
роться за его преобразова
ния. Et ли не будет поддер
жки, то івсе инициативы 
могут снова стать «аппа
ратными играми». Хочешь 
ли ты этого?

В. СУСТАВОВ,
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ 
по идеологической работе.

КУДА ИДТИ ДАЛЬШ Е?
Перед комсомольской ние ѴПІ Пленума ЦК 

организацией УПИ уже ВЛКСМ, на котором долж- 
болыпе года стоит вопрос: ны были быть обсуждены 
куда идти дальше? Он ак- разработанные проекты 
тивно обсуждался на 51-й Программы и Устава 
отчетно - выборной конфе- BJIKCM. Однако, пленум 
ренции и, по ее инициати- не оправдал наших ожи- 
ве, — на апрельской меж- даний. Ни в докладе перво
вузовской дискуссии го секретаря ЦК ВЛКСМ
(«встрече двадцати ше- В. Мироненко, ни в других 
сти»). Нам уже давно вид- выступлениях не содержа- 
но, что отсутствие четких, лось реальных предложе- 
реальных целей и задач ний по выводу комсомола 
деятельности комсомола из кризиса, не были обсу- 
(то есть отсутствие Про- ждены и нормативные до- 
граммы ВЛКСМ), зарегла- кументы ВЛКСМ (см. «На 
ментированность деятель- смену!» от 1 авг. 1988 г): 
ности комсомольских ор- Оставляет желать луч- 
ганизаций, вызываемая шего и финансовая дея- 
безяадежно устаревшим тельность ЦК ВЛКСМ:
Уставом комсомола, пас- ежегодный переходящий 
снвность и выжидательная остаток денежных средств 
позиция подавляющего составляет на сегодня 939 
большинства рядовых чле- миллионов рублей. Можно 
нов ВЛКОМ ведут к раз в а- ли их использовать? Да, 
лу работы молодежного несомненно. В этих средст- 
союза. вах очень нуждаются пер-

Определенные надежды вичные организации. Так, 
в поиске путей выхода из на проведение «Весны 
кризиса внушало проведе- УПИ» необходимо около

Опора-на экономические методы
Сформировано н приступило к работе правитель

ство нового состава. Из прежнего кабинета, сформи
рованного в 1984 году, на руководящих постах оста
лось лишь десять человек. Средний возраст — 56 
лет, пятеро моложе 50 лет. В составе кабинета — 
семь академиков н членов-корреспондентов Акаде
мии наук СССР, 11 докторов наук. Есть еще один 
факт, ради которого мы решили на страницах своей 
газеты коснуться характеристики правительства 
страны. Четыре его представителя — выпускники 
нашего института. Это — Н. И. Рыжков, JI. А. Во
ронин, В. Ф. Коновалов и В. А. Дурасов. «Прави
тельственный вестник» (июль 1989 г.) опубликовал 
интервью с членами Президиума Совета Министров 
СССР, министрами и председателями Госкомитетов 
СССР. Мы решили перепечатать интересующие нас 
интервью. Сегодня — беседа с первым заместите
лем Председателя Совета Министров СССР JI. А.
Ворониным.

управления, на правовой механизм

— Лев Алексеевич, долж
ность первого заместителе 
Председателе Совете Ми
нистров СССР по общим 
вопросам, на которую вы 
утверждены, введена впер
вые. С чем это еввзано! 
Какими вопросами будете 
заииматьсв в еервую оче
редь*— Введение этой долж
ности вызвано необходи
мостью комплексного и бо
лее оперативного решения 
текущих вопросов, относя

щихся к ведению Прави
тельства СССР. Речь идет 
о проблемах, возникающих 
в ходе вьБПОлнрания госу
дарственного плана и вы
ходящих за рамки компе
тенции постоянных органов 
Совета Министров СССР и 

. правительства отдельных 
союзных республик, а так
же об общегосударствен
ных узловых проблемах. 
Среди них прежде всего 
следует выделить задачу 
ускоренного наращивания

производства непродоволь
ственных и продовольствен
ных товаров народного по
требления, к выпуску кото
рых сейчас подключены
практически все отрасли, 
союзные республики и ре
гионы. Общими усилиями 
планируется в сжатые сро
ки решить и задачу техни
ческого переоснащения аг
ропромышленного произ
водства. Поэтому контроль 
за выполнением этих работ 
также возложен на меня 
как первого заместителя 
Председателя Совета Ми
нистров СССР.

Кроме того, в мои обя
занности входит рассмотре
ние в Совете Министров 
вопросов, связанных с дея
тельностью Министерства 
путей сообщения СССР, Ми
нистерства металлургии 
СССР и Госстроя СССР, а 
также общих вопросов ка
питального строительства в 
стране.

Каждое из этих направ
лений является достаточно 
сложным и требует глубоко 
осмысленной позиции. Та
кая позиция у меня есть.

Если взять, к примеру, ка
питальное строительство, то 
здесь представляется необ
ходимым всю полноту от
ветственности за результат 
инвестиционной деятельно
сти, в том числе за эффек
тивность капитальных вло
жений, состояние незавер
шенного строительства, со
блюдение сроков сооруже
ния и освоения новых мощ
ностей, а также соответст
вие их лучшим мировым 
показателям, возложить на 
руководителей отраслевых 
народнохозяйственных ком
плексов, министерства и 
Советы Министров союз
ных республик, где ведется 
строительство. Это должно 
обеспечить четкое разгра
ничение прав и ответствен
ности всех сторон, участ
вующих в инвестиционном 
процессе.

— Госснаб СССР, кото
рым ты прежде руководи
ли, многие считают опло
том административно-ко
мандной системы, с ее же
стко централизованным 
«карточным» распределе
нием, фондированием и ви
дят в нем барьер на пути

радикальной реформы эко
номики. Как еы относитесь 
к такому мнению! Что вы 
будете требовать от Гос
снаба как первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР!

— Прежде всего я дол
жен сказать, что я катего
рически не согласен с та
ким мнением. За последние 
два года Госснаб СССР в 
пять раз сократил объем 
распределяемой им про
дукции. Из ее числа пред- 
приятиям-изготовителям на 
свободную реализацию (по 
прямым безлимитньім за
казам потребителей и тер
риториальных органов снаб
жения) передано почти на 
80 миллиардов рублей раз
личных видов материалов, 
изделий и оборудования. 
Из продукции, по которой 
в настоящее время сохра
няется централизованное 
распределение, на долю 
Госснаба СССР приходится 
лишь чуть более 15 процен
тов. Госснабом разработа
на и реализуется програм
ма поэтапного развертыва
ния оптовой торговли, со
здание в конечном счете об

щесоюзного рынка средств, 
производства.

— Работа на производ
стве, в различных звеньях 
управления народным хо
зяйством далв вам боль
шой опыт организатора. 
Как вы примените его иа 
новом месте!

— Думаю, не буду ори
гинальным, если скажу, что 
успех всякого дела зависит 
от умения правильно поста
вить цель, определить ре
альные возможности ее до
стижения и должным обра
зом организовать выполне
ние намеченного.

Работа, которую пред
стоит выполнять первому 
заместителю Председателя 
Совета Министров СССР по 
общим вопросам при всей 
своей кажущейся традици
онности в значительной ме
ре является новой. Это свя
зано с тем, что речь идет 
об организации текущего 
управления в принципиаль
но иных условиях хозяйст
вования. Требуется опора 
преимущественно на эко
номические методы управ
ления, на правовой меха
низм.


